

DIARIO DE LA MAÑANA
ADMINISTRACION
5-Ilumani-5

ELDIARIO

REDACCION
5-Ilumani-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica
"Diario"—La Paz

Casilla de correo 144
Teléfono N°851

SUSCRIPCION
Pago adelantado
Por un mes..... Bs. 1,50
" trimestre .. " 4,50
" semestre... " 9,00
" un año..... "16,00

CERVECERIA

BOLIVIANA — NACIONAL

LA PAZ

Estando por terminarse las nuevas instalaciones de nuestra fábrica montada con Máquinas de vapor y de nieve de las construcciones más modernas que se conocen en la industria cervecera. Tenemos el agrado de anunciar á nuestros numerosos consumidores de La Paz y de las Provincias, que merced al ensanche y trasformación que ha experimentado nuestro establecimiento, nos encontramos en la situación de poder satisfacer todos los pedidos

SIN DEMORA

Si hasta hoy nuestras elaboraciones se recomendaron y se distinguieron por si mismas y por su excelente

Calidad, Duración y Pureza

Podemos ofrecer en adelante un producto aún superior é igual á las

MEJORES MARCAS IMPORTADAS DEL EXTERIOR

Con objeto de conseguir este resultado no hemos omitido gasto ni esfuerzo alguno para incrementar nuestra fábrica SIENDO NUESTRO MEJOR RECLAMO EL EXITO OBTENIDO

PILSENER

LAGER

FRANCISCANER

Extracto de Malta

POR SU CALIDAD, PUREZA Y DURACION EN CUALESQUIER CLIMA POR MAS CALIDO QUE SEA

LA PAZ, OCTUBRE DE 1905.

CERVECERIA BOLIVIANA—NACIONAL

EL DIARIO

Política

Al finalizar este mes varios funcionarios públicos dejarán su puesto para ser candidatos a la representación nacional; porque, la ley requiere la renuncia noventa días antes de la elección.

El partido liberal que ha tenido una mayoría de dos tercios en la república en las épocas más difíciles, cuando la oligarquía conservadora levantó el programa de imposición a los más escandalosos extremos, ha sido dividido y dislocado por ambiciones prematuras de círculos personalistas que con falsas imputaciones se hacían dueños de un programa que ni siquiera estaba bien deslindado.

En el corto tiempo que ejerce ese partido la dirección de la república ha verificado evoluciones cuya bondad no es posible negar ante los hechos reconocidos por propios y extraños.

La situación del país en materia internacional era desgraciada, y no tenía solución posible. Encerrados en un programa de fantástica integridad, soñando con tópicos irrealizables, habíamos marchado de fracaso en fracaso contemplando y condescendiendo con las excitaciones de un patriotismo exagerado y sin base. Era preciso cambiar de rumbo, dar una dirección consciente a la política real y efectiva de nuestros vecinos para conducir al país a una regeneración que establezca un porvenir de evidente progreso. Este solo acto que desde luego va produciendo resultados benéficos, es bastante para dar al gobierno liberal toda la razón y prestigiar su autoridad.

No importa que la patriotería haya explotado la inconsciencia de las masas más bajas de la sociedad; no importa que hayan agotado el diccionario de los dictérios; no importa que la calumnia haya llegado al extremo de atribuir venalidad a los defensores de ese programa de sacrificio pero también de utilidad nacional. No importa; esos estallidos de la demagogia, esos desahogos de la pasión política ó de los odios personales, son el descrédito de sus autores y merecen el desprecio de la opinión sensata.

Entre tanto la moral administrativa es un hecho por todos reconocido. La reorganización militar del país es incuestionable. Se hacen esfuerzos por mejorar y regularizar la administración de justicia, que sin los tintes políticos de otros tiempos, marcha a su relativo perfeccionamiento. La instrucción merece las preferencias que tiene derecho y aunque con discrepancias de programa muy naturales en un país donde nada había hecho camina en vía de tomar el más extraordinario impulso.

No nos proponemos hacer un inventario detallado, sino mostrar líneas generales que sin entrar en las seductoras é ineficaces teorías de un programa doctrinario realicen el progreso del país en el terreno práctico y positivo de los hechos.

En tal situación, nada es más lógico que pedir al pueblo reflexión sobre la marcha actual de la política, pulse el programa benéfico que se desarrolla y al concurrir al torneo electoral de mayo fije sus miradas en los hombres tranquilos, serios y ecuanímenes, desechando a los políticos violentos, a los demagogos que por pronunciar un discurso más ó menos efectista son capaces de destruir la república y sus instituciones.

Secunde el país el programa práctico y positivo que se desarrolla y escoja para los bancos del parlamento a los liberales moderados y sobre todo desinteresados, que sin ambiciones personales ejerzan modestamente la virtud del patriotismo.

Dentro de este cuadro, preciso es recomendar un punto que nos parece de mucha importancia.

El pueblo debe comprometer a sus candidatos a que concurran a las cámaras desde la instalación hasta la clausura y si esto no lo pueden hacer que no se comprometan a llenar un deber que ejercido á medias, no sirve. La falta de este compromiso hace vacilar la institución del parlamento y deja incompleta la representación general y local del país.

Además debe comprometer a los representantes a que asistan a las sesiones sin faltar a las horas reglamentarias, porque el peor diputado es el que no asiste, pues burla la misión que se le ha encomendado y no depende ni con su voto y su presencia los intereses que se ha comprometido sostener.

Estas últimas condiciones deben ser imperativamente impuestas a los representantes del pueblo; solo así se restablecerá la seriedad en las labores parlamentarias bastante desmedradas en los últimos años, especial

mente en lo que toca a la cámara de diputados cuya frecuente falta de quorum ha dado notas muy salientes.

Lo de las misiones

Por informaciones que ayer se publicaron, tenemos conocimiento de la actitud que han asumido los padres franciscanos misioneros de Guayaquitos.

Los misioneros amenazan retirarse.

La amenaza importa poco, en verdad, porque al fin y al cabo esos misioneros son funcionarios públicos de la nación y tendrán que someterse a lo que disponga la autoridad nacional en resguardo de los respetos debidos a las leyes del país; pero el hecho en sí importa una advertencia más hacia la satisfacción de esa necesidad que El Diario muchas veces ha expresado no solo como previsión de lo que hoy empieza a suceder, sino buscando los medios de obtener el mejor axito de los fines que fundaron esas misiones: la catequización de las desvalidas almas del desierto para la civilización boliviana.

Y esa es una labor que nadie con más interés puede realizarla, que el clero nacional. Sí, el clero nacional, que a su misión diremos primordial, de la conquista de almas que les impone su misión de sacerdocio cristiano, une su amor patrio en cuya virtud estará dispuesto ó debe estar para realizar sacrificios que redunden en beneficio positivo de la nación.

No es nuestra observación contraria a las misiones de Guayaquitos ni a sus misioneros; por el contrario, al abordar repetidamente este tema, hemos manifestado que son esas quizá las únicas que en Bolivia responden a sus verdaderos fines, aun por encima de los defectos que últimamente se han puesto de manifiesto. Tampoco echamos el agua del molino sobre sus misioneros, porque mal que mal han venido prestando un servicio que no lo ha hecho el clero nacional después de los sacerdotes cruceños Joaquín de León Velasco y Gregorio Salvatierra que iniciaron la conquista y catequización de esas tribus guarayas.

El cargo que fluye de estos hechos es neto y fuerte contra el clero nacional.

Los sacerdocios de todas las naciones del mundo, á falta de bárbaros y de infieles que conquistar, desprenden falanges de misioneros a los más apartados rincones del orbe. Así han venido á Guayaquitos esos franciscanos que hoy amenazan abandonar los florecientes pueblos de Guayaquitos.

El sacerdocio católico nacional no necesita salir de las fronteras patrias para llenar su verdadera misión. El caso de que nos ocupamos no puede ser más sugestivo. Amplio campo de acción tiene en esas misiones no sólo para cumplir el deber de la conquista de almas sino para servir á la patria. El país todo acompañaría al sacerdocio boliviano con sus votos y con sus aplausos en esa empresa que satisfaría noblemente los deberes de la verdadera religión.

Los conversores extranjeros han servido, pero no han hecho el cumplido servicio que es justo esperar y se puede exigir del sacerdote nacional, interesado indudablemente en el mejor progreso de su patria; por eso se notan en esas misiones muchos adelantos en contraste con la falta de enseñanza del idioma nacional.

Los sacerdotes bolivianos que sueñan en una figuración política, tienen este campo una verdadera gloria que conquistar.

Para servicios de esta índole es para lo que se precisa el clero.

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

RUSIA

Suspendiendo la repatriación de rusos

San Petersburgo, enero 18. Los diarios de esta capital anuncian que el general Luevitch ha telegrafiado al czar anunciando que ha obligado suspender la repatriación de las tropas de la Manchuria, debido á los desórdenes que se efectúan en los ferrocarriles de Siberia.

Desmintiendo una noticia El consejo de obreros ha desmentido la versión que se hizo circular á cerca de una sublevación armada que se organizaba para el día 22 del mes presente, conmemorándolo como una infundada noticia.

Los círculos oficiales caen que el arresto del comité obrero sería una buena medida que haría muy difícil el desarrollo de la organización revolucionaria.

Los revolucionarios atacan a las tropas Se asegura que las fuerzas revolucionarias han logrado acorralar á un destacamento del gobierno cerca de Moscow.

Se sabe además que los revolucionarios se hallan dueños de Kronstadt.

INGLATERRA

Elecciones de representantes Londres. Actualmente han sido elegidos representantes: diez y ocho nacionalistas, treinta unionistas, ochenta y cinco liberales y catorce del partido obrero; hasta el momento los liberales ganau con sesenta asientos y los unionistas con uno.

FRANCIA

Las elecciones presidenciales Paris. El escrutinio preliminar de la elección para presidente de la república, ha dado el siguiente resultado: Mr. Falliers obtuvo cuatrocientos diez y seis votos, Mr. Dautnier ciento noventa y uno y varios otros votos dispersos en favor de diversos personajes. Hay mucha probabilidad de que Mr. Falliers sea el elegido para suceder á Mr. Loubet en la presidencia de la república francesa.

Más sobre las elecciones

Telegramas de última hora anuncian que en Versalles, ayer á la una de la tarde, Mr. Falliers ha abierto la sesión del congreso en medio de aclamaciones del pueblo.

Leyó el decreto de convocatoria á elecciones para presidente de la república.

El escrutinio se abrió con grande animación y ansiedad.

De ochocientos cincuenta, número á que alcanzaban los votantes, sufragaron ochocientos cuarenta y ocho.

De la computación del escrutinio resultó Mr. Falliers con cuatrocientos cuarenta y nueve votos, Mr. Doumer con trescientos setenta y uno y dispersos veintiocho.

Mr. Dabot pronunció un elocuente discurso diciendo que, la elección presidencial correspondía á las esperanzas de la república de Francia y felicitó á Mr. Falliers por ser digno sucesor de Loubet.

El público al tener conocimiento del resultado del escrutinio prorrumpió en estruendosos vivas á Francia, á Mr. Falliers y al congreso.

El ministro de relaciones Mr. Rouvier ha expresado al presidente electo sus felicitaciones en nombre del actual gobierno y de la nación entera.

Clausurada la sesión, los señores Falliers y Rouvier se dirigieron al alce conversando con el presidente actual Mr. Loubet, durante media hora que duró el trayecto, siendo muy aclamados por el pueblo que los acompañaba.

Inventario de bienes de la iglesia

Ha aparecido la declaración del gobierno afirmando que el texto de la circular sobre inventario de bienes de la iglesia y de la religión es inexacto y que el gobierno jamás ha tenido deseo de herir opiniones religiosas.

VENEZUELA

Expulsión de empleados franceses Caracas.—El presidente Castro ha decretado la expulsión de todos los empleados del cable francés, con este motivo las relaciones con Francia están aun más delicadas.

ESTADOS UNIDOS

Contrata de obreros para Panamá Washington.—La compañía constructora del canal de Panamá ha contratado á todos los obreros sin trabajo existentes en las provincias septentrionales de España.

ALEMANIA

Sobre la conferencia de Marruecos Berlín.—Los diarios de esta capital se muestran muy optimistas con relación á la conferencia de Marruecos, pues suponen que dará buenos resultados para la Alemania.

Al respecto corren insistentes rumores anunciando que el emperador Guillermo se ha declarado convencido de que las negociaciones de Algeciras producirán resultados satisfactorios para el imperio alemán, lo que ha causado grata impresión en los círculos políticos y el pueblo en general.

JAPON

El hambre en el Imperio Tokio. Ha aparecido el terrible flagelo del hambre con caracteres alarmantes en el norte del imperio. Los menesterosos pasan hasta la fecha de un millón.

CHINA

Ejecución de reos Pekin. Noticias de Chefoo anuncian que los chinos asesinos del capitán del navio francés Decovernille, han sido ejecutados en presencia del cónsul francés en aquella ciudad.

MARRUECOS

Sobre la conferencia de Algeciras Tanger. Se achaca á Alemania la intención de proponer la neutralidad á Marruecos con la garantía de las potencias signatarias en el asunto. Los delegados conocen perfectamente la política de Marruecos y están unánimes en reconocer que cualquiera que sea el resultado de la conferencia causará siempre grandes perturbaciones en el reinado por el descontento y la agitación con motivo de la partici-

El tribunal brasileño-boliviano Hoy ha comenzado á sesionar el tribunal arbitral boliviano-brasileño, que debe resolver la cuestión límites entre ambas naciones.

Se nota gran interés por conocer el resultado de estas sesiones.

Construcción de un nuevo palacio Parece que definitivamente se ha elegido el centro del parque Santa Ana para la construcción de un nuevo palacio legislativo.

Mejorando puertos Se ha firmado el decreto por el que se destina la suma de diez y nueve mil contos para las obras de mejoramiento de los puertos de Bahía y Río Grande do Sul.

ARGENTINA

La conferencia de la Haya El congreso Pan-Americano

Buenos Aires. El diario "El Tiempo", acogiendo la noticia que atribuye el ministerio de relaciones, señor Rodríguez Larreta, el proyecto de representar personalmente al país en el congreso Pan-Americano que se celebrará en Río Janeiro, no enviando delegado oficial ninguno á la conferencia internacional de la Haya, estima que tal resolución implicaría una gran falta de cortesía y diplomacia, ya que ambas asambleas resisten para la Argentina verdadera importancia.

Confiamos, agrega el citado diario, que el señor Rodríguez Larreta pondrá de manifiesto en esta ocasión sus brillantes dotes de canciller, confiando la representación nacional en ambos congresos á personas que sepan velar por los intereses y dignidad argentinas.

Comunican de La Paz que el Brasil habría protestado energicamente en caso de que se hubiera invertido la indemnización del Acre en la construcción de ferrocarriles á Chile y Argentina, alegando que Bolivia violó el tratado del Acre dando preferencia á esos países.

Los datos estadísticos del mes de noviembre, publicados por la oficina del ramo, asegura á Buenos Aires una población de 1.019,339 habitantes.

En el mismo mes los nacimientos alcanzaron á 2,776 y las defunciones fueron 1,535.

La salud del general Mitre Buenos Aires.—Un boletín publicado á medio día anuncia que los facultativos permanecieron hoy al lado del general Mitre, cuyo estado sigue en una gravedad extrema.

El doctor Piñero opina que se halla enteramente grave y que es muy posible que no pase de esta noche el desenlace fatal.

Un grande incendio Un colosal incendio ha destruido la estación del ferrocarril Constitución, quemándose unos grandes galpones que ocupaban una extensión de tres cuadras.

Cuarenta wagones y seiscientos mil kilos de mercaderías han sido totalmente destruidos.

Lluvias torrenciales Grandes perjuicios Se han producido lluvias torrenciales en las cabeceras del Río San Juan, originando un desborde de dicho río.

Treinta casas de la aldea de Albarcón han sido completamente derruidas por las aguas, y las lluvias han destruido la vía férrea de Mendoza, por lo cual el servicio ha sido interrumpido.

Oficiales á Alemania Doce oficiales de infantería y uno del cuerpo de ingenieros, han sido designados para marchar á Alemania con el fin de perfeccionar sus estudios en el ejército alemán.

Los acompañará el señor Reynolds.

Tormentas en Rivadavia Hoy ha caído una fuerte tormenta en Rivadavia, provincia de Mendoza, por lo cual el río Tumuyan se halla muy crecido. Los desagües han sido desbordados, invadiendo el agua á las calles de la ciudad.

Varias casas han sido derrumbadas.

PERU Aumento de haberes Lima. Se ha sancionado la ley de aumento de los haberes mensuales de los representantes. Se cree que el gobierno observará dicha ley.

Proyecto de legislación sobre trabajos Las comisiones de legislación y de industrias de la cámara de diputados, han conferenciado con los delegados obreros sobre el proyecto de legislación de trabajos.

Se ha resuelto discutirse este asunto en el actual congreso.

CHILE Un obsequio Santiago.—Los empleados del banco Chile, en nombre del personal de las oficinas de la república, obsequiaron al desborde de ese río.





Quiaron al exgerente señor Tezanos Pinto un riquísimo amueblado mandado traer de Estados Unidos.

El desborde de la laguna Huasco arrazó la bodega "Armíditá", en la cual se conservaba vinos. Las pérdidas están avaluadas en cien mil pesos.

En las cámaras En la sesión del lunes los diputados Sánchez y Marsenlli refutaron las apreciaciones de los señores Bchenique é Ibáñez, sobre asuntos salitreros, pidiendo al ministro de hacienda ordene suspender el juicio contra la compañía salitrera Progreso.

En la sesión de ayer contestó el señor Echenique, declarando por conservar su independencia, porque no pertenecía á ninguna sociedad que tenía parte con el fisco.

El señor Meeks le interrumpió, diciéndole que como propietario de "El Diario Ilustrado", obraba por el espíritu de lucro.

El señor Echenique le replicó que su diario sólo había impedido á que el señor Meeks se apropiara de ocho mil pesos que los cobraba indebidamente al gobierno.

Se formó un violentísimo altercado, cambiándose recíprocamente insultos y oyéndose silbidos de las galerías, por lo cual se suspendió la sesión.

El señor Vicuña Figueroa, en la discusión del artículo segundo del tribunal de elecciones, lo imputa al señor Balmaceda, defendiéndolo á Boenen, con algunas modificaciones.

Al senado se ha incorporado el señor Irrazábal. Después de prestar el juramento de ley, se le designó á la comisión de informe y poderes.

Otras noticias Mañana se dirige á Europa el senador peruano señor Bernal.

Se dice que el gobierno ha desistido el arrendamiento de ferrocarriles.

Se asegura que el señor Carlos Concha será nombrado representante en La Haya.

Setecientos sesenta y seis individuos se han inscrito en los registros militares.

Se ha iniciado el servicio del alcantarillado en varias calles centrales.

El ministro señor Covarrubias obsequió al ministro de la guerra, tres lujosos tomos de la historia mejicana.



Por la diligencia de hoy vuelve á Sucre el diputado señor Benigno Caballero, en compañía de su señora.

Regresa de Mollendo el doctor Gustavo Carvajal, que fué hasta aquel puesto, acompañando al doctor Weisse.

El teniente coronel Adalid Tejada Farfán, parte hoy á Sucre á incorporarse al batallón Murillo, del cual es segundo jefe.

Con una comisión que le ha confiado el estado mayor general, va á Oruro el comandante Carlos Núñez del Prado.

Procedente de Rurrenabaque, donde desempeña un importante puesto en la delegación nacional, se halla entre nosotros el señor Julio La Faye.

Por el tren de hoy parte á Mollendo el señor José Errea, jefe de la oficina de telégrafos á Guasqui.

El senador del Beni, doctor Pablo E. Roca, al despedirse ayer en nuestra oficina de redacción, nos insinuó hacer constar que lleva muy gratas impresiones de La Paz y va reconocido á las atenciones sociales que le han dispensado.

En la noche de mañana deben traer matrimonio el estimado joven Emilio Werner y la señorita María Luisa Otermin del C. Con este motivo, sus compañeros de la facultad de medicina le ofrecen esta noche una comida de despedida de solterío.

INSTRUCCION PUBLICA

Exámenes. Los aspirantes á becas gratuitas han exhibido su examen de concurso ante la mesa constituida con el siguiente personal: señores José Palma y V., Eduardo Rodríguez V., J. Napoleón Muñoz y Ricardo Tablares.

Siete fueron los postulantes examinados ayer, y de entre ellos, el joven Luis Suárez se expidió tan lucidamente que mereció no sólo aprobación sino el aplauso particular de cada uno de los miembros del tribunal examinador.

MUNICIPALIDAD

Reintegrando. Con motivo de la ausencia del concejal señor Jamio, que

ha ido á desempeñar la prefectura del Beni, ha sido llamado á ocupar esa vacante el suplente Alfredo E. Prieto.

Cuestión judicial

En estos últimos tiempos se presentó una cuestión judicial que fué arduosamente debatida entre la familia Verástegui y don Tomás Vera Carrasco sobre una casa rematada por la suma de 50,000 Bs. á consecuencia de un juicio coactivo seguido por el Crédito Hipotecario. La nulidad del remate verificado por el señor Vera Carrasco se fundaba en que el desistimiento de un remate anterior no se había notificado á los menores que no eran partes en el juicio.

Los autos de primera y segunda instancia anulaban el segundo remate convirtiendo en partes á los menores contra lo que disponen las leyes que rigen los juicios coactivos. La corte suprema acaba de casar dichos autos declarando en el fondo que el remate verificado por el señor Vera Carrasco es válido, siendo por tanto dueño de la casa situada en la calle del Comercio de esta ciudad, propia antes de la familia Verástegui.

Nombramientos y promociones

El señor Justo Porcel ha sido promovido á la fiscalía de gobierno, y este acto nos parece muy acertado. El señor Porcel ha desempeñado con ilustración, competencia y probidad la fiscalía de distrito de Oruro; donde ha sido destinado don Mariano Estrada, abogado diestro é inteligente que hará honor al importante cargo que se le ha confiado.

NOTAS ADMINISTRATIVAS

Perfectura. —Despacho del día 18 Se aprobaron las diligencias de mensura, etc. del mineral denominado "La Barrera", de Hugo Von Klaz.

Se ordenó que se proceda á las diligencias de posesión de la mina "Gran Poder", de Florencio Hernández, nombrándose de perito fiscal á Luis Mourraile.

Francisco Ticona, pidiendo su exención del servicio militar. Se declara no haber lugar á accederse.

José María Portillo, solicitando testimonio. Franquese.

Pliego de cargo contra Felipe Garitano Zabala, por patentes devengadas del mineral "Flor de María". Vista.

Florencio Hernández, solicitando prórroga para las diligencias posesorias del mineral "Etna". Concédese por cuarenta días.

Manuel Machicao, solicitando se proceda á las diligencias de posesión de la mina "Matilde". Abónense las patentes.

Rosenda v. de Carrasco, solicitando la exención del servicio militar de su hijo Alfredo Carrasco. Informe el subprefecto de Pacajes.

Casimiro Silva, pidiendo se ordene las diligencias posesorias de la concesión minera "Tiras". Informe el notario.

BANCOS

Banco Agrícola. Mañana se efectuará la reunión de accionistas del Banco Agrícola para designar en junta general al gerente que ha de reemplazar al señor Tamayo.

JUDICIAL

Corte superior. —Despacho del día 17.

Andrea Avilés contra Primitivo Revollo, sobre preliminar de divorcio. Se confirmó la resolución apelada, dictada por el juez segundo de partido.

Faustina v. de Lavadenz con Polonia v. de Coronel, sobre reclamo de una casa. Se reguló el honorario de abogado en la suma de diez bolivianos y en la cuarta parte el salario de procurador.

María Paz Vera con el señor Simón Jordán, sobre rendición de cuentas. Se reguló el honorario de abogado en doce bolivianos y en la cuarta parte el salario de procurador.

Fausto Sintich y señora con Luis Bruzzone, sobre cobro de alquileres. Se reguló el honorario de abogado en la suma de diez bolivianos y en la cuarta parte el salario de procurador.

Andrés García con Dámaso Villca y Lorenza Flores, sobre oposición á la posesión de una sayaña. Se declaró infundado el recurso de nulidad, con costas, debiendo restituirse el depósito.

Leonardo Angles con Eduardo Rodríguez, sobre oposición á una posesión y derecho de propiedad de una sayaña. Se declaró improcedente el recurso con costas, y la pérdida del depósito.

Manuel Antonio Velez con Esta-

nisiao Gomez, sobre cobro de pesos. Se reguló el honorario de abogado en la suma de diez bolivianos y en la cuarta parte el salario de procurador.

Juzgado 1° de partido. —Los periódicos "La Defensa" y "El País" aseguran que el despacho del juzgado 1° de partido se halla paralizado, tal afirmación, es falsa; pues que desde principios del presente mes, dicho despacho se halla encargado al señor juez segundo de partido, quien hasta la fecha ha resuelto cuantos asuntos ha podido y el despacho de su juzgado le permiten.

Sentencia. —El señor juez segundo de partido ha pronunciado sentencia contra el acusado Francisco Ibañez por el delito de heridas á Feliciano Nina; condenándolo á sufrir la pena de dos años de reclusión é igual tiempo de destierro.

Sobre todo el globo

El corresponsal del "Daily Telegraph" en San Petersburgo escribe lo siguiente sobre un soldado de Siberia del regimiento 22 de tiradores de Siberia del oeste: El soldado Schavarez tomó parte en todos los grandes combates contra los japoneses, recibió once heridas fué decorado.

Recibió la gran cruz de San Jorge por haber salvado la vida á varios camaradas. La medalla de salvación por haber sacado con peligro de su vida á su teniente, del río Yalá.

La cruz de oro por haber hecho volar un gran depósito de pólvora de los japoneses exponiendo su vida.

En la batalla de Mukden, Schavarez quedó como muerto bajo un montón de cadáveres; una columna de la cruz roja de los japoneses lo salvó. Sanó después, y fué llevado como prisionero á Matsuyama. De allí pudo escaparse y logró llegar á Moscova donde está ahora en casa de unos parientes.

Ahora la policía ha declarado á Schavarez, que como judío no puede permanecer en una de las capitales de Rusia. Lo han mandado á una de las colonias judías.

Un gran loor de la cámara inglesa muy presumido, se paseaba en una gran pradera cerca de la ciudad, cuando un toro se lanzó contra él y apenas pudo salvarse, brincando sobre una pequeña pared, donde se encontró con el dueño del toro, un paisano muy gordo. Cáramba, gritó el loor como puede usted permitir que un toro tan bravo esté andando suelto en la pradera!

Pero señor, creo que el toro tiene tanto derecho de pasearse en la yerba como usted. —Sabe usted quién soy? gritó el loor con voz de trueno. —Soy loor Dubberton, miembro del parlamento. —Esto debía usted haberle dicho antes al toro, contestó riéndose el paisano.

En Nueva York se rematan cada año los baceles y efectos abandonados en las estaciones de trenes. El dependiente Max Hart remató un baul y en su casa, al abrirlo encontró 40,000 dollars en valores del estado.

El juez declaró que era su legítima propiedad.

ESPRIT INGLÉS

En diligencia á Oruro. —(Entre dos diputados). Hombre, nos han tocado muy buenos asientos, aquí se puede dormir muy bien.

—Mejor dormía yo en la cámara. A. S. L.

El suplicio de un avaro

(DE HUME)

Murió un hombre que había sido muy avaro, y llegó, como todos los mortales á la laguna Estigia, que le era forzoso atravesar á bordo de la barca de Caronte.

Exigió éste el precio del pasaje, según costumbre, pero el avaro, que ni aun después de muerto había dejado de serlo, para eludir el pago tiróse de cabeza á la laguna y la pasó á nado.

La sorpresa del infernal barquero fué tan grande que se quedó estático y sin fuerza para oponerse á aquella gravísima trasgresión de leyes.

Entre las almas que esperaban su turno para pasar á la orilla opuesta se levantó un espantoso clamor, y todo el infierno se conmovió al saber la estupenda noticia.

Pusieronse los jueces á deliberar á cerca de la pena proporcionada á un delito de tan peligrosas consecuencias para las rentas del reino.

¿Se le encadenaría á la roca en unión de Prometeo? ¿Se le arrojaría al presipicio donde sufren su pena las hijas de Danae? Se le obligaría á ayudar á Sisifo en su perpétua y estéril faena?

—¡No! —dijo Mino:—Eso es muy poco; hay que pensar en un suplicio mucho más duro y terrible.

PRESUPUESTO NACIONAL

Resumen General

Table with columns: Rentas Nacionales, GASTOS, Servicios Departamentales, and RENTAS. It lists various departments like Chuquisaca, La Paz, Cochabamba, etc., with their respective financial figures in Bolivian pesos.

—¿Cuál?—preguntaron Eaque y Radamanto. —Arrojémosle de aquí y q vuelva al mundo, para que vea como derrochan sus herederos las riquezas que el amontonó. Por la traducción. Ramiro Bla co

COMUNICADO

El juez instructor de Chulumani FALTA COMPROBADA

Otros delitos Este célebre funcionario ha tenido el desplante de darse por ofendido y tachar de falsa la denuncia que hicimos en el número 1609 de "El Comercio de Bolivia", de los varios delitos en que ha incurrido y sigue incurriendo, y sin decir nada sobre estos, porque no sabría cómo negar hechos evidentes, se limita á presentar certificados del señor subprefecto y juez de partido, que se concretan á manifestar que no lo han visto embriagado (!!) Que estos caballeros no hayan tenido el disgusto de verlo en tal estado, probará que el juez instructor Casimiro Valdez, no se embriaga?

No; y vamos á dar de ello una prueba tan contundente, que si ese mal funcionario aun tiene una gota de rubor en las mejillas debe ir á ocultar su vergüenza en el rincón más oculto de nuestros bosques.

Leed y juzgad del certificado adjunto, expedido por el actuario del juzgado, que cada día y durante todo el tiempo del despacho está viendo al juez y juzgando de los efectos embrutecedores que el alcohol produce en ciertos hombres.

Vicente Antequera Olivera, actuario del juzgado de instrucción de la primera sección de Sud Yungas.

Certifico: en cuanto puedo y el derecho me permite. Al primer punto es verdad que el día martes veintiocho de noviembre del año próximo pasado, el señor juez instructor doctor Casimiro Valdez, se presentó en su despacho bien mareado y en ese estado recibió la declaración de Pablo Medinaceli en el juicio criminal, seguido de oficio por el ministerio público, contra los autores de la muerte de Francisco Corine y continuó despachando hasta la hora de costumbre. Al segundo, es igualmente cierto que el día doce de diciembre del propio año, se presentó también embriagado y en ese estado recibió muchas declaraciones de testigos en los juicios criminales seguidos por Manuel Quispe y Francisco Callisaya, por los delitos de maltrato y robo, respectivamente, habiéndose omitido recibirles el juramento de ley á la mayor parte de ellos, debido á la embriaguez en que se encontraba.

Es cuanto certifico en obsequio á la verdad. Chulumani enero 15 de 1906.

Vicente Antequera O. Antes de concluir y para confir-

mar lo expuesto en artículo anterior citaremos algunas causas concretas, que constituyen los delitos denunciados.

Cobro de derechos indebidos, en la autopsia de Miguel Guanca Bs. 8; facción de inventarios del mismo Bs. 14; por una posesión á Ciferino Ojani Bs. 16 etc, etc.

Detención arbitraria, teniendo ocho días en la cárcel á los sindicados por muerte de Fermín Coria, sin tomarles indagatoria y lo que es peor sin dictar el auto cabeza de proceso, sino dos meses después de cometido el delito.

Y en cuanto á su ineptitud está tan ejecutoriada en la ciudad de Chulumani, que se ha hecho proverbial y cuando no hay epíteto corriente que alcance á calificar la barbaridad de un acto, se dice: Esto es digno de Valdés.

Citamos pues, hechos concretos, y desafiamos á Valdés á probar que son falsas aun cuando llame en su auxilio á la corte celestial. Y tenga presente que no hemos de darle fregua, hasta obtener su eliminación como un verdadero cancer social.

Chulumani, enero 15 de 1906 Litigantes.

Provincias

Los comerciantes de las provincias, así como también los de Oruro y del Beni, encontrarán en el establecimiento "La Mascota", situado en la calle del Mercado número 81, de esta ciudad, toda clase de mercaderías, pudiendo comprarlas al por mayor, medio mayor ó al por menor, á precios más bajos que en los almacenes por mayor. Por ejemplo: pueden comprar tejidos como casimires, por fardos, por piezas ó por cortes, al mismo precio que por mayor y más barato que en cualquier otra parte.

Nada se pierde con ver para convenirse de la gran baratura de todos los artículos que son importados directamente de las principales fábricas de Europa.

La Paz, diciembre 11 de 1905.

Banco Francisco

Argandoña

Tasa de intereses, descuentos y comisiones que rigen en esta oficina desde el 10. de enero de 1905 hasta nuevo aviso.

Intereses que cobra Sobre préstamos 10 % anual

Descuentos de documentos 9 " anual

Créditos en cuenta corriente 8 " anual

(Más la comisión semestral 1/2 " anual

Intereses que abona Sobre depósitos á la vista y en cuenta corriente 2 %

depósitos á 3 meses plazo 3 " depósitos á 6 meses plazo 4 " La Paz, enero 12 de 1906.



LA BOTICA BOLIVIANA
Acaba de recibir un gran surtido de productos químicos específicos frescos y legítimos que los ofrece a su numerosa clientela; entre ellos se pueden citar los siguientes:

Extracto de magnesia efervescente de Hockin, id. de la casa Evans de Londres, sal de frutas, Emulsión de Scott, Agua de Janos, Apenta, Aceite bacalao Wampole, Amargo de Angostura legítimo, Jarabe pectoral y calmante de san Jorge; no hay tos que resista, Extracto de pepinos y glicerina para el cutis y la tez y en general para todas aquellas manchas que tanto afean el rostro; se recomienda a las señoritas. Crema de jabón para la barba, Bay Rhum para el pelo, vino de peptona, etc., etc.

Los señores médicos y las familias tendrán la garantía que el despacho de las recetas se hace por dos farmacéuticos recibidos y un primer asistente de larga práctica.

Botica de confianza y más barata —LA BOLIVIANA
La Paz, 24 de febrero de 1905.

Colegio Inglés
Las inscripciones de este plantel de instrucción, quedan instaladas desde la fecha.
Desde enero 3 del próximo mes, se darán comienzo a las clases, en la casa del señor Adolfo Arana.
Calle Ballivián No. 19.
Isabel Dumester.
La Paz, diciembre 21 de 1905. 1m

A. BARRAGAN Y Cia.
Agentes de comercio.
Sorata y Puerto Mapiri—Bolivia

Curso Mercantil
A causa de los numerosos alumnos que siguen inscribiéndose en el Curso Mercantil Nocturno, hemos resuelto postergar las inscripciones hasta el 20 del presente.
La Paz, enero 8 de 1906. 5v p
Luis Agurto.

AVISO
Se previene a los deudores morosos de la pastelería parisiense, que si dentro del término de quince días contados desde la fecha no cancelan las cuentas que tienen pendientes en dicho establecimiento, serán publicados sus nombres y apellidos en la prensa local sin perjuicio de la vía ejecutiva.
La Paz, diciembre 29 de 1905.
A. Desportes.

Banco Industrial
De conformidad al artículo 50 de los estatutos, se convoca a los señores accionistas de este Banco a la Junta General Ordinaria que tendrá lugar el 26 de los corrientes, horas 3 p. m. en el local del Banco.
Desde esta fecha queda cerrado el libro de transferencia de las acciones hasta el día siguiente de la junta.
La Paz, enero 9 de 1906.
H. GUTIERREZ
Director Gerente.

"La Nueva Zapatería"
DE
FELIX EGUINO
Plaza Alonso de Mendoza, números 2 y 3.—Casilla de correos, 218.—Teléfono, 115.
Avisa al público y a su numerosa clientela el gran surtido de calzados con que cuenta, fabricados con todo esmero al estilo más moderno de formas, por operarios hábiles y expertos que tiene esta casa.
Además ofrece en venta los famosos zapatos Friedman Norte-Americanos para caballeros y un elegante surtido de calzaditos chicos de última novedad para niños de ambos sexos, sistema yanqui.
Así mismo ofrece botas impermeables del mismo sistema para toda clase de trabajadores.
La Nueva Zapatería de Félix Eguino
Es la única que proporciona al alcance de todos, la buena y duradera calidad de calzados especialmente confeccionados de los mejores materiales.
VENDE. Toda clase de cueros de las más acreditadas marcas y una ininidad de útiles, herramientas de zapatería y suela de Santa Cruz por mayor y menor.
Precios sin competencia sobre todos los talleres de plaza.

AVISO JUDICIAL
El doctor Benjamín Hennings, juez instructor 2o. de la capital y su cercado etc.
Por auto de la fecha ha señalado el día lunes 5 del mes de febrero próximo, horas dos p. m. para el remate de las fincas nombradas "Comanchi grande y Comanchi chico", ubicadas en la comprensión del cantón Oaquiaviri provincia de Pacajes, pertenecientes a la testamentaria del que fué señor Modesto G. Lowiza, bajo la base de ochenta y dos mil ochocientos noventa y dos treinta y siete cts. (Bs. 82,892.37 centavos), rebajada que ha sido la segunda décima de su tasación pericial, en mérito de no admitir cómoda división entre sus herederos y previas las diligencias correspondientes.
Las personas interesadas ocurran el día y hora designados a la oficina del suscrito actuario.
La Paz, enero 13 de 1906
1m p
J. O. Rodríguez.

Sociedad de propietarios de Yungas Nueva convocatoria
No habiéndose reunido el quorum requerido por los Estatutos, se cita nuevamente a la junta general que tendrá lugar el día viernes 26 del corriente, en la secretaría de la sociedad, a horas 1 p. m., calle del Comercio, No. 19.
La Paz, enero 15 de 1906. 6v p
EL SECRETARIO.

"El ahorro del Hogar"
Junta General
Se convoca a los señores accionistas de esta institución a Junta General ordinaria, lo que tendrá lugar el día 23 del presente a horas 1 y media p. m. en casa del señor vicepresidente del directorio don Dionisio Aguirre, Sagarpaga 63.
La Paz, enero 13 de 1906. 3v
Abigail Sanjines.
Secretario.

Manuel Viaña
Avisa al público, que ha instalado su tienda en el nuevo local con un gran surtido de mercaderías, llegadas directamente, de Europa, en especialidad fraanelas de varias clases, con rebaja considerable en los precios.
Calle Chirinos Nos 9 y 11, casa del señor Marcelino Gutiérrez.
La Paz, julio 25 de 1905

Crédito hipotecario de Bolivia
De conformidad con el artículo 41 de los estatutos y por orden del Consejo de Administración se convoca a los señores accionistas a Junta General ordinaria, que tendrá lugar en el salón del Banco el 30 del presente a horas 1 p. m.
El libro de transferencia queda cerrado hasta el día siguiente que se reunirá la Junta General ordinaria.
La Paz, enero 15 de 1906 8v
Alejandro Soruco
Administrador.

Prevención
A los suscritores de "El Diario" fuera de La Paz, se les previene que para el pago de sus suscripciones y reclamos deben entenderse únicamente con los agentes que la empresa tiene constituidos en las respectivas localidades.
El administrador
Agapito Medina

Anuario de 1904
á Bs 6 ejemplar
Unico lugar de venta
Lalprenta y Litografía Boliviana

Dr. Wenceslao B. Mariaca
Médico Cirujano
Chirinos, casa nueva junto al puente. Consultas 12 y media p. m. á 2 p. m.

PIEZAS AMUEBLADAS para caballeros, alquilanse en la calle Ingavi, 54.

Eduardo Antequera
Compra lana de oveja y paga el mejor precio de plaza.
Calle Lanza No. 15.
La Paz, diciembre 19 de 1905. 3m

Eduardo Antequera
Licitador del impuesto fiscal de la extracción de cueros de reses ó de vaca del departamento, los comerciantes del referido artículo se servirán tomar las guías de exportación en el escritorio calle Lanza No. 15; los contraventores caerán en decomiso como manda la ley.
La Paz, enero 16 de 1906
Eduardo Antequera.

AVISO
Teniendo que liquidarse la "Fábrica á vapor de Chocolate" que corría bajo la razón social de Claudio Saenz; para formar una nueva empresa: se advierte al público que todas las que tengan créditos contra dicha fábrica, se presenten en el imprerrogable término de quince días, al escritorio del Dr. Daniel T. Glavijo, calle Colón No. 88 á fin de que ellos puedan ser saldadas por el señor Claudio Saenz.
Pasando este término, la nueva empresa que tome á su cargo la fábrica, no será responsable.
La Paz, enero 4 de 1906. 6v

José Urquiza P.
Notario Público de la. clase
Calle Chirinos No. 103.
La Paz, octubre 26 de 1905. 6m 521

Gran Sastrería Elegante
El señor Manuel Lagos queda á la cabeza de este establecimiento, haciéndose cargo del activo y pasivo desde la fecha, quedando disuelta la antigua sociedad.
La Paz, enero 9 de 1906 8 v
Manuel Lagos.

AVISO
Profesor extranjero, de 1a. y 2a. enseñanza, ofrece sus servicios á los colegios de esta capital. También da lecciones á domicilio. Dirección Yanacocha 158 altos, de 9 á 11 de la mañana.
La Paz, enero 12 de 1906. 10v p

CASA ó TERRENO
Se desea comprar una casa pequeña ó un terreno para edificar.
Para convenir en la casa No. 55 calle Lanza:
La Paz, enero 11 de 1906. 15v p

EN ALQUILER. Se alquilan habitaciones amuebladas para hombres solos. Calle Junín número 5.

SE ALQUILA. Departamentos cómodos y aseados. Colón No. 18, frente á la puerta falsa del Mercado 1m p

CASA EN VENTA Se vende la casa No. 96 de la calle Linares. Para tratar, en la calle Ingavi, No. 54.

EN VENTA. Se ofrece la casa No. 39 calle Junín á 2 cuartas y media del parque 16 de Julio, advirtiéndose que ella tiene un fondo bastante espacioso, adoptable para cualquier fábrica. Para tratar de precio y demás detalles en la misma casa. 15v p.

EN ALQUILER. Un buen departamento en la Alameda de 10 habitaciones, agua propia, cocina económica y con entrada particular. Pormenores, diríjase al señor Héctor Zuazo

CASA EN VENTA. Se ofrece en venta una casa extensa con las comodidades necesarias para familias y establecimientos de fábricas con 4 patios, canchones ó interiores extensos que tienen comunicaciones con el río para desagües. Además tiene dos frentes sobre las calles Murrillo y Figueroa, el precio excesivamente barato á pesar de estar situada la casa en lugar céntrico Pormenores en la casa No. 79 calle Figueroa, veáanse con el Sr. Enrique Mendoza.
La Paz, 16 de enero de 1906. 15v p

CASA PEQUEÑA EN VENTA. Se ofrece una casa pequeña en venta situada en el extremo de la calle Yanacocha donde se puede implantar cualquier establecimiento. Para tratar verse con el dueño en la casa del Dr. Pacifico N. Landa calle Catacora No. 28.
La Paz, enero 6 de 1906. 6v

CASA EN VENTA
¡Atención!
Se vende por precio ventajoso la casa situada en la calle Catacora No. 9 cerca al parque Riosifio, consta de 4 patios y 27 habitaciones. En la misma se vende un piano nuevo de concierto marca Weber. También muebles y masetas. Referencias en la misma casa.
La Paz, enero 16 de 1906. 1m p

ALERTA!

En este país se venden imitaciones despreciables del Jabón de Reuter. Estos jabones falsificados se fabrican de substancias dañinas y son positivamente peligrosos para la salud.

Estamos persiguiendo á los que fabrican, poseen ó trafican con estas falsificaciones, y prevenimos especialmente al público que se cerciore de que nuestra Marca de Fábrica esta en la extremidad de cada paquete. Esta



Marca de Fábrica no está litografiada, sino grabada en acero en una tira de color rosado. Lleva la firma, de BARCLAY & CO.

(Qualquier imitación de ella es una falsificación, y será vigorosamente perseguida.)

El Jabón de Reuter goza de fama universal porque embellece el cutis.

Tenga usted seguridad de obtener el artículo legítimo.

"IODALIA"
Granulado Iodo-Iónico
Tónico DE URATIVO SOBERANO

Muy Agradable. Mas activo que el Aceite de Hígado de Bacalao. Combate por su acción depurativa energética: el Linfatismo el Infarto de las Glándulas, el Raquitismo, todas las Impurezas de la Sangre, Desperdicio el Apetito.

EN TODAS LAS FARMACIAS. PARIS, 12, Rue Vavin

PALUDISMO, ENFERMEDADES del HIGADO y del BAZO FIEBRES INTERMITENTES ANEMIA PALUSTRE

ARSQUININE LEMAITRE

REMEDIO RAPIDO Preventivo seguro contra el PALUDISMO Mata el MICROBIO de las FIEBRES Destruye la ANEMIA palustre No Causa el ESTOMAGO En todas las Farmacias acreditadas. PER MAYOR: 12, Rue Vavin, PARIS.

LEGITINA LEMAITRE
Fósforo natural orgánico asimilable.
GRAGEAS y GRANULADO
El FÓSFORO es la VIDA!

Desórdenes de la Nutrición, Anemia, Clorosis, Raquitismo, Neurastenia, Diabetes, Extenuación física é intelectual, Embarazo, Convalecencias, Lactancia, Crecimiento penoso, Fosfataria, Debilidad senil, Impotencia.

Tuberculosis, Afecciones pulmonares Grageas é Inyección hipodérmica.
LEGITINA LEMAITRE
QUAYACOLADA
PARIS, 12, Rue Vavin. Se vende en todas las Farmacias.

GERASEPTOL VALTHY

Capsulinas con envoltorio de gluten, se disuelven en el Intestino No causan el ESTOMAGO. Ni eructos, ni mal olor.

CURA: Las Enfermedades de las Vías urinarias GONORREAS, FLUJOS, CISTITIS, URETRITIS CRÓNICAS, FOSFATURIA, etc.

Penetra por ósmosis en las capas profundas DESTROYENDO el GOCOCO.

PARIS, 12, Rue Vavin, y todas las Farmacias.

José A. Deheza
Agente comisionista y consignatario en Sucre

Fuera de la Agencia Judicial que tiene establecida para atender asuntos ante la Corte Suprema de Justicia, tiene abierto su almacén de consignaciones, donde recibe toda clase de mercaderías para su venta, prefiriendo productos del país y artículos de abarrotes.

Se encarga también de efectuar cobranzas judiciales ó extrajudicialmente; atender asuntos de compra y venta de propiedades inmuebles y todo otro género de negocios mercantiles, garantizando puntualidad, honradez, esmero y actividad en el desempeño de las comisiones que se le encarguen.

Sucre, Casilla correo 37.
Dirección telegráfica: JOSE DEZA.
La Paz, octubre 17 de 1905.

DEPOSITOS De VIVERES
en el
Almacén de las Concebidas
Yanacocha No. 45 y en el Puente Yanacocha No. 16

Ventas por mayor á bajos precios
Chuño, Maíz, Papas, Cebada en grano, Sebo y Aji.
Dirigirse á Adrián Arnillas, Yanacocha No. 16.
La Paz, enero 3 de 1905.